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時間過得真快，民國七十九年(西元

一九九○)七月十六日報到後，不知不

覺已在本院待滿十六年了，每天的生

活是由切片、診斷、上課、討論會、開

會所組成；日復一日，看似很平淡，不

過，這十六年來有許多要感恩的人、

事，還有一些令人難忘的回憶。

不棄不離一家人　做就對了！

感恩死忠的伙伴，十六年來不棄不

離，大家像一家人一樣，彼此關懷，打

造慈濟病理的歷史。記得當年要籌備醫

學院的病理實習切片，從我拜託黃朝鎮

組長及程文祥大哥協助切片開始，累積

到現在，想不到已將近有四百五十個切

片案例，每次帶學生看切片，就覺得有

一股暖流在心中。

記得蘇益仁主任（現為國家衛生研

究院臨床組組長）在一九九○年時來

院協助建立病理科，當時就提出要收集

Gross(外科標本)做為日後醫學院學生教

材。學生二話不說就開始著手，第一階

段用塑膠袋內裝福馬林加封口，相當克

難，第二階段改成壓克力盒，到第三階

段時，黃德修教授訂製三種尺寸的標本

盒，利用每年暑假請醫學系工讀生做成

精緻的教學標本，目前已超過四百個標

本案例，期間感謝楊子孟醫師、孔睦寰

醫師幫忙拍照及影像處理，終於完成了

慈濟醫學院的病理標本。感恩當年「一

念心」的堅持，才能完成這樣艱難的工

作，現在每次在上課講解時，都會回憶

起和老師及同學努力打拚的點點滴滴。

感恩大體老師　病理學無止境　

幸有歷任院長的支持，還有社服室

顏惠美師姊帶領志工團隊的「加持」，

以及病理團隊的努力，從第一例病理解

剖至今已完成二百六十例，在屆滿十六

年之際也舉行了第一百次的臨床病理討

論會(CPC)，感恩台大醫學院侯書文教

授自民國八十年主持第一次CPC至今，

仍不斷的指導及勉勵，還有許多院內、

院外的前輩先進不斷的支持及鼓勵，才

能有今天豐碩的成果，並且有幸能將這

些案例提供給別家醫院進行臨床病理研

討會，幫助醫學教育的養成提升，最可

貴的莫過於這些資料都成為本校Gross 
Teaching的教材，目前在整理這些病例，

回憶起許許多多難忘的人，有慶祥師

慈濟病理十六年
文／許永祥 花蓮慈濟醫學中心病理科主任

夢想成真
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伯、男男……，感恩您們大愛的付出！

二○○二年夏天，本科經歷了境外

移入狂犬病的解剖病例，感恩新光醫院

李進成主任、台大獸醫系劉振軒教授及

醫學院陳立光院長的病毒團隊幫忙，順

利培養出狂犬病的病毒，當時解剖發現

病人合併急性呼吸迫窘症候群，也是造

成病人往生的主因，然而用免疫染色

及聚合酵素連鎖反應(Polymerase Chain 
Reaction，簡稱PCR)均無法在肺臟組織

內偵測到狂犬病毒，這個問題一直困擾

著我，幸有博士班學生廖碧虹承接進行

動物實驗，發現實驗動物的肺臟症狀，

從間質性肺炎到不同程度的肺水腫都

有，讓我非常興奮，目前正要進入下一

步的機轉研究……。做學問就是這樣永

無止境，真是令人樂在其中。

夢幻球隊成真 球技佳品德高　

大學畢業前與三五好友相聚，大家

談到二十年後的夢想，我依稀記得當時

說：「二十年後我當病理醫師，而且會

帶一支夢幻棒球隊。」想不到今年剛好

畢業二十年，而這個夢想實現了。緣起

於二○○三年春季大醫盃壘球賽在本校

假國福球場舉行，有幸能看到本校醫

學系同學以優異球技贏得季軍，從此結

緣，榮任球隊領隊。

每週有空我一定會和這些選手打球，

這幾年陪他們到東華大學參加東華盃得

到第三名，也遠征成大及北醫，最令我

感動的是球隊同學除球技外，品格教育

非常成功，每次比賽完畢，必定感謝裁

判、感謝觀眾、感謝場地，這就是真正

慈濟大學的教育。

總之，十六年來沒有留白，不虛此

行。展望未來，希望很快的將完成第

三百個解剖案例，並希望培養出更多的

病理新生代專業人員，將自己對病理研

究的熱愛順利交棒傳承。。
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純淨的心
文／何子龍　慈濟醫院台中分院放射線科主治醫師

我 時 常 跟 朋 友 說 ，

自己是世界上最幸運的

人。說的次數太多了，

以至於朋友們總是取笑

我。但，他們真的不瞭

解，我說的都是事實。

從小到大我一直過著

好日子，未曾嚐過任何

的苦。我的父母、兄弟

姊妹、同修師姊以及我

們的三個孩子、甚至是

鄰居，在我眼中，都是

全世界最好的。其中，

最特別的是我家師姊，

如果有機會，你們真的

應該認識她。

活在世上，我常覺得自己總是備受呵

護，因為在我周遭的人們給予我莫大的

幸福。一直以來，我都居住在台中市，

我想，只要是台中市的市民都深信，

台中市是全世界最好的城市（請不要

笑）。而幸運的是，我的父母也和我居

住在同一個城市裡，每當我想念他們，

即可隨時返家探望。

進慈濟是福報

佛陀說：「人身難得」。我們生而

為人，不是生作蟑螂、老鼠、蟲子，

已經是非常難得的事了。上人也說：

「我們不只是生而為人，也是四肢健

全、理念正確的人，而且，我們生在一

個有文明、道德的國家，更是非常幸福

的事情。」我們不是生在衣索匹亞、阿

富汗、孟加拉，而是生在富足、和平、

又有愛心的台灣。只要看看我們慈濟人

在海外賑災的照片，你一定會覺得，身

為一個台灣人，是多麼令人驕傲的一件

事。更何況，我們如此幸運，能在慈濟

的師兄師姊們照顧之下，大家同心協

力，朝向共同的目標前進，這真是無上

的福報啊！
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人文營 釋疑解答

有福報的人，應該怎麼做呢？今年

十一月六日到十日，我在人文營得到解

答。台中的羅明憲師兄給了我們一個答

案，他說，「人在順境中，容易迷失自

我，因此要時常警惕自己，堅持善念，

要做到上人說的『守德、守心、守志、

守戒』，如此，才能在一生中維持正確

的方向。」台北樂生療養院的林葉師姊

解釋得更深入，她說，要伸出雙手去擁

抱人群、去做事、去幫助別人，不要等

別人向我們伸出友誼之手時，我們還把

雙手藏在後面。花蓮的甘萬成師兄則告

訴我們要疼惜地球、珍惜資源、養成勤

勞節儉的習慣。

這些話語、典範，在在令我感動落

淚。就如同我家師姊說的，上人與全

球的慈濟人，創造了這個慈濟世界，是

一個「善知識的寶庫」，能每天去親近

它，是非常殊勝的因緣。

人文講座 滋養善念

在花蓮這段期間，我每天都會參加晨

間人文講座，目的就是希望每天早起，

一早就能親近「善知識」，聆聽上人開

示，滋養自己慈悲的善念，不間斷。

上人說，於生活上知足，就如同身在

極樂世界；如果不知足，也就如同身在

地獄。因此「知足」是一切幸福快樂的

根源；但是，有了「知足」，還要記得

「感恩」，要感謝一切眾生給我們的幫

忙與扶持，更要感謝佛陀對我們的寬恕

與慈悲。

佛心純淨如赤子

從人文營回來之後，我奉命擔任兩

次「台中分院人文饗宴」的主持人。雖

然我不曾有主持晚會的經驗，但是我很

高興，有這個機會讓我學習。其實，第

一次擔任主持人，我並不緊張，因為台

中慈院的同仁都是我的好同事，大夥的

情感就像一家人，而且，我覺得在佛陀

眼中，我們都只是小孩子，所以沒什麼

好緊張的。如同參加人文營時，我回精

舍，有幸能與上人同桌吃飯，那也是我

第一次見到上人，飯後，緊接著又上台

分享心得，當下，我也不覺得緊張，為

什麼呢？只因我知道上人很慈悲，即使

我犯了錯，也沒關係，在上人眼中，我

只是個牙牙學語的小孩子啊！

純淨的心，是佛陀最珍愛的、人的

特質。我們如果時時保有一個純真的心

境，就能愛護別人如同愛護自己；看到

別人歡喜，我們自己也同樣歡喜，人與

人之間沒有距離、沒有身段、也不需要

計較。牙牙學語的小孩，就是我們的好

榜樣。

志工精神即是人文精神

十一月三十日上人行腳至台中慈院，

我居然又有機會向上人做業務簡報，我

覺得我的運氣，真的好到連我自己都不

敢相信。簡報中，我說，我們台中分院

雖然規模不大，但是我們一定會成功，

因為，我們具備了足夠的慈濟人文精
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神。人文，是我們感動的來源；人文，

也是我們信心的來源；人文，更是我們

醫院最主要的特色。

慈濟醫院的「人文精神」究竟是什

麼呢？我曾經聽過許多說法，但，我覺

得，在醫院裡穿著志工背心，四處付予

關懷的師兄師姊們就是「人文精神」具

體的呈現。當我們在醫院裡看到他們膚

慰病患的身影，讓人滿心歡喜，嘴角不

禁揚起了微笑；看到他們將患者視為家

人的付出，讓人倍感溫馨，淚水也不由

得在眼眶不停打轉。這群默默付出的志

工，讓我們覺得，這裡就是我們的家。

其實，志工也是醫師，他們用「環境療

法」、用關愛、與願力，醫治病人。最

重要的，他們不只醫治病人，他們也醫

治我們醫療工作同仁，這是無形而強大

的力量。

台中慈院是吾家　

台中分院啟業在即，我們要感恩醫

院裡的每一位同仁。醫院是我們修行

的道場，我們的一生要在這裡留下愛的

足跡。我們要把工作、理想、愛、與快

樂，完全結合在一起。

世界上沒有完美的醫院，每一家醫院

都有缺點，就像我們自己的家一樣，我

們會努力去改進它，但是我們不會嫌棄

它。我們更要感恩上人與全世界的慈濟

人，為我們創造了慈濟世界。今天我們

能相聚在一起，這是多麼難得的機緣！

願台中慈院，能成為台中地區一座真正

值得民眾信賴的、廣種福田的醫院。

台中慈院同仁把握機緣鋪上醫院門口最

後一段連鎖磚，右為何子龍醫師。
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參加十月底為期五天的慈濟志工大

集合（意指花蓮區慈院梯次志工）之活

動，令人難忘。

白天於外科加護病房學習，晚上收

工後搭巴士（意指往返醫院精舍的區間

車）轉往精舍過夜及參與早課、早會。

這為期五天的「大集合」，我受益良

多，尤其對我生活上有著特別非凡的里

程碑，從與人相處，不管是在醫院或在

精舍……，今我願分享以下的感受。

志工之間的和氣氛圍，比如在交班

時、在病房及在精舍的共同生活，讓

我很感動。新進的志工由資深的志工帶

領，在在表現彼此間熱情及誠摯的交

流，亦如弟兄姐妹。

在病房時師兄師姊們耳目所能觸及

的和氣，對我更具有意義，尤其在外

科加護病房，因為此地每天接觸不同

年齡層及與生死搏鬥的人。此定點對

醫師及醫護人員是一莫大的挑戰。而

他們任何時候都願意付出，他們給病

人尊嚴、神聖、重視，不單單只是醫

療、護理病人。

在外科加護病房不只是聽到機器

聲，也能聽到設身處地的聲音及不分

宗教的祈禱聲。講到祈禱，我要跳到

精舍的早課，縱使大清早睡眼惺忪，

但是在內心裡有個聲音催促，使得我不

得不參加這早課！每次的早課是這般的

靜心，令人感動不已，我身為一個天主

教徒，個人認為不論從誰的心、誰的口

發出的言語，每個祈禱上升天庭化成人

間賜福。

每個人除了心靈上的需要以外，還需

顧及肉體上的補給，故對住進精舍的志

工來說，都被師父們照顧得無微不至，

是無與倫比的！

我以感恩的心回顧這為期五天的大集

合，感恩大家歡迎我加入慈濟人文學習

的機會。期待下次再有這樣的時機參加

慈濟志工大集合的活動。

文／馬佩蓮（Magerl Bernadett, 德裔，天主教百冷會教徒）

翻譯／邱彩紅（關山療養院聖十字架修女會修女）

為愛大集合德裔志工行


